



Dorotea Eberhard, hija de pionero y colono de Ultima Esperanza, cuyo nombre dio lugar a un pueblo y una escuela



Por **María Angélica Dolenz**

Dorotea Eberhard Whappler, era hija del capitán Hermann Eberhard Schmith, pionero y colono de Magallanes, especialmente en la provincia de Ultima Esperanza, República de Chile. El nació el 27 de febrero de 1852 en Ohlau, Silesia, Alemania, Europa. Siendo joven se incorpora a la Escuela del Cuerpo de Cadetes en Walthstatt, prosiguiendo ahí mismo sus estudios militares correspondiente a la escuela secundaria. En Berlín, Alemania, continúa sus estudios académicos y así se incorpora al ejército prusiano con el grado de teniente. A la edad de 16 años en 1868 salió a los océanos en veleros a recorrer el mundo de Hamburgo (Alemania) a la China, desde las Filipinas hasta América de ahí a los Estados Unidos, pasando por Sudáfrica y después contratado oficial de la marina mercante alemana. A la edad de 17 años en 1869 es marinero en un barco mercante de cabotaje. Dando los exámenes de rigor, ascendiera a piloto y más tarde a capitán. En la gran compañía naviera alemana Kosmos Line, que lo condujo por la travesía Hamburgo (Alemania) al Callao (Perú), pasaba más de una vez por el canal de Suez y él era el práctico del buque y era el tercer oficial, por eso conocía muy bien todos los fiordos occidentales, hasta recorrió las costas de Chile, entre ellas

el puerto de Valparaíso donde trabajaba su cónyuge alemana Margaret Whappler madre de Dorotea, quien era profesora, formada en Alemania. En especial ejercía en forma particular en casa de familias alemanas para educar a sus niños y niñas.

Entre los años 1883 al 1886, a la edad de 31 años, Eberhard decide fundear la nave Kosmos Line en el archipiélago de Falklands o Malvinas, allí nació y vivió su hija Dorotea, realizando allí el colono alemán, además, el servicio de transporte de ovejas hacia las costas del estrecho de Magallanes. Fueron padres de tres hijos: Hermann, Luisa y Dorotea. Eberhard había advertido desde largo tiempo las posibilidades que ofrecía la creciente actividad pastoril en la Patagonia austral, por lo que determinó retirarse de la vida del mar para dedicarse a la crianza lanar.

En mayo de 1892 comienza su expedición a la costa sudeste chilena. Eberhard, además, realizó el 14 de junio de 1892 la expedición de Ultima Esperanza, bautizando a los cerros con el nombre de Sierra Dorotea en honor a su hija. Finalmente se instalan como familia en agosto del mismo año en Puerto Consuelo en la provincia de Ultima Esperanza. El 8 de octubre de 1893 le fueron concedidos a Eberhard terrenos y en ese mismo año fundó la Estancia Consuelo iniciando así la colonización de esa zona. Durante una expedición de reconocimiento el colono alemán descubrió restos de piel y huesos en excelente estado de conservación en el interior de una caverna que bautizaron con el nombre de Gruta Eberhard, hoy conocida como Cueva del Milodón. Más tarde sería identificado como un



La jovencita Dorotea junto a su grupo familiar.

milodón, mamífero herbívoro de grandes dimensiones que volvía a ser protagonista del lugar tras unos 10.000 años de su extinción.

Eberhard descubrió además el río Natales el día de San Luis (21 de junio) natalicio de la otra hija del capitán Eberhard llamada Luisa. Los descubridores le habrían bautizado como río Natales, latinismo que significaba natalicio y que deformó por el uso para transformarse más tarde, en Puerto Natales, capital de Ultima Esperanza, fundado el día 31 de mayo de 1911. Por su parte, el pueblo cordillerano de Dorotea, se ubica a 20 kilómetros de Puerto Natales, y 7 kilómetros de Río Turbio, Argentina. Administrativamente pertenece a la provincia

de Ultima Esperanza y depende de la Municipalidad de Puerto Natales. Fue poblado por leñadores que transportaban sus productos en carretas de bueyes, lo que fueron derivando con el tiempo en la producción agrícola y la pequeña ganadería y también en la minería. Con el paso de los años se fueron regularizando varios aspectos de la organización y administración, se entregaron los campos y los asignatarios construyeron sus viviendas o mejoraron las que tenían. La población aumentaba cada día y los niños necesitaban satisfacer su educación. El 2 de mayo de 1955 se crea la Escuela Dorotea.

Escuela Rural N°4 de Dorotea

El 24 de enero de 1965 se funda el pueblo de Dorotea y se reinaugura su establecimiento educacional. En Dorotea vivían alrededor de 20 familias, de las cuales 170 personas estaban en el poblado y las demás hasta enterar 500 vivían diseminadas en el área del cerro. En el poblado está la escuela, en la que se habían matriculado en 1965 unos 60 niños. La Ganadera Tierra del Fuego S.A. cooperó en la campaña educacional del gobierno del Presidente Eduardo Frei Montalva que impulsó en la provincia de Magallanes el intendente de la época Mateo Martinic Beros. En dicho año se efectuó la reconstrucción y ampliación del viejo edificio de la Escuela N°4 que funcionaba bajo la dirección del profesor Alejandro Pletikosic. Los trabajos estuvieron a cargo de obreros del Frigorífico Bories. La escuela se ubicó en una

superficie de 140 metros cuadrados.

Monseñor Vladimiro Boric Cronosija procedió a bendecir la Escuela Pública invocando el favor del cielo "¡Oh Señor nuestro Divino Maestro! En cuyo corazón que amas con predilección a los niños, se hallan todos los tesoros de la sabiduría y de la ciencia, bendice, te lo pedimos esta nueva escuela, que hoy inauguramos en tu nombre, a fin de que sea sagrada palestra en la que se instruyen y educan los hijos de nuestro pueblo, de ella obtengan óptimos resultados los alumnos que se congreguen en sus aulas. Descienda sobre este nuevo plantel educacional portadora de prosperidad, paz y alegría. Aleja de este establecimiento toda sombra de peligro y de mal. Sea esta escuela el faro luminoso que guíe a las generaciones de estudiantes por el camino del saber y de la virtud, del trabajo y del hogar. Sea tu paternal bendición el móvil y el galardón de los superiores y maestros que impartirán educación en este local. Sea luz y calor para los niños, que iluminen las inteligencias que forje el carácter que plasma el corazón y eleve el alma de cada uno de ellos, con los conocimientos de la verdad y con la práctica del bien, para bienaventurancia de las familias, para la mayor cultura del pueblo, progreso de la ciudad y grandeza de la patria. Así sea". Acto seguido usó la palabra el intendente de Magallanes, Mateo Martinic, quien se refirió a las nuevas obras del pueblo de Dorotea, expresando que "El Presidente Frei, cumplirá todas las promesas formuladas a la ciu-



Actual matrícula de la Escuela Fronteriza Dorotea junto a sus educadores y personal.



dadanía. Cuando nace apenas dos meses Dorotea el más joven de los pueblos chilenos, nació a la vida nacional, un germen de esperanza cobraba fuerza en la abandonada comunidad que lo habitaba y hasta entonces había sobrellevado un miedo a exigir. Pronunciamos entonces que daremos una nueva escuela, la primera condición necesaria y fundamental para la formación de estos hombres del mañana, símbolo además de soberanía en esta agreste serranía de la Patagonia austral". La Escuela Rural N°4 de Dorotea cubría en 1969 los 6 cursos básicos con sólo un profesor. El alumnado en clases totalizaba los 98 alumnos.



Reinauguración de la Escuela Dorotea en 1965.



Los pioneros Rodolfo Stubeneruch y Hermann Eberhard.

Escuela "La Chilénita"

En la localidad del pueblo de Dorotea funciona la Escuela La Chilénita cuyo emblema nacional fondea directamente en el mástil, simbolizando la presencia conacional chilena en un lugar fronterizo austral. En esta escuela pública en 1977 asisten regularmente unos 55 alumnos, tres veces a la semana a raíz de las largas distancias que deben recorrer todos los días. El establecimiento educacional de construcción ligera ha ido mejorando sus comodidades con la asistencia y apoyo del programa de reparaciones de la Constructora Educacional de Magallanes. Se dotó de calefacción de gas, agua potable y se le daba solución a varias otras necesidades materiales. En ese año era director de la escuela el antiguo educador Manuel Osorio y junto a él están los docentes Francisco Mansilla Quiñán y Mirta Ruiz de Mansilla quienes multiplicaron sus esfuerzos para forjar el máximo de rendimiento de los niños campesinos. Uno de los motivos por los cuales los alumnos tienen clases tres veces a la semana ha sido justamente la rigurosidad del clima y las condiciones que aíslan a las familias lo que hace dificultosa las actividades escolares. La escuela pública funciona lunes, miércoles y viernes con horario completo de 1° a 6° básico. Los niños son atendidos desde muy temprano con desayuno, a mediodía almuerzo y más tarde una once comida, lo que era un buen refuerzo nutritivo, que además posibilitaba un buen rendimiento de los estudiantes. Publicada en el Diario Oficial el día viernes 29 de octubre de 1978 la Ley N°1.063 que reclasifica establecimientos educacionales de la Duodécima Región de Magallanes y de la Antártica Chilena queda como nueva denominación del establecimiento educacional Escuela G N°7 en el pueblo de Dorotea.

Escuela Rural Fronteriza G-7

La Escuela Rural Fronteriza G-7 de Dorotea es un establecimiento con internado contando con una



Hermann Eberhard, pionero de Última Esperanza.



Fundación del pueblo de Dorotea el 24 de enero de 1965, donde su intendente era Mateo Martinic Beros.

matrícula de 79 alumnos distribuidos en 8 cursos de los cuales 30 son atendidos en el sistema de internado. La atención de los educandos la cumplan 5 docentes y una profesora de religión y moral. Comenzaba la municipalización de la educación que duraría unas cuatro décadas, estuvo a cargo la Municipalidad de Puerto Natales a través de la Corporación Municipal de Natales (Cormunat).

Escuela de Concentración Fronteriza Dorotea

La Escuela de Dorotea desarrolló en 1991 un novedoso programa de estudios tendiente a preparar al niño para enfrentar la vida del trabajo una vez finalizada su educación en este nivel. Su director era Ricardo Ordóñez, quien explicó que esta modali-

dad comenzó a aplicarse desde el segundo semestre de 1991 luego que el Ministerio de Educación transformara el plantel en la Escuela de Concentración Fronteriza, no siendo un sólo cambio de nombre sino que implica un cambio en los programas de estudios, cuyo objetivo principal es hacer de los niños que egresen del octavo básico, terminan con la mejor preparación posible, ya sea siguen estudios medios o se incorporan al mundo del trabajo. El programa que integraba la formación tecnológica del estudiante, orientado particularmente hacia las actividades del campo y de la agricultura, las tecnologías básicas de madera y metal y la preparación como la conservación de alimentos. Ese año tenía una matrícula de 63

alumnos y 19 de los cuales eran del régimen internado.

La Escuela fronteriza de Dorotea, que colinda con los límites de Río Turbio, provincia de Santa Cruz, República Argentina, siendo su director en 2000 el mismo Ordóñez, disponía al final del siglo pasado de un internado y 57 alumnos, de primero a octavo básico. Funcionaba bajo la modalidad de curso combinado, salvo 7° y 8°. Los alumnos reciben una educación prácticamente personalizada. Y todo se refleja en los buenos resultados del Simce que han obtenido. La experiencia le confirma que los éxitos académicos se consiguen gracias a que se produce un mejor contacto pedagógico del educando con el profesor. En dicho tiempo, era dificultoso el problema del gran

costo en tecnología, como era tener un teléfono para conectarse a un sistema de internet; hoy, con mayor modernidad es una Escuela Pública que sigue destacando en la frontera chilena.

Actualidad

En la actualidad la Escuela Fronteriza Dorotea es dirigida desde 2018 por la profesora encargada, Juana Elisa Soto Coligiones. En ese entonces tenía 5 alumnos. Según explica la docente, durante la pandemia se hizo un fuerte trabajo de difusión entre las familias, lo que arrojó resultados en 2022, al contar con una matrícula de 22 alumnos, existiendo a la fecha lista de espera. "Tenemos un buen ambiente para el desarrollo escolar, acogedor, inserto en un entorno de naturaleza pura", señala.

Entre los logros en infraestructura, menciona la remodelación del gimnasio, lo que representó una inversión de 360 millones de pesos.

Junto con la reapertura de kínder y prekínder y de séptimo y octavo, el año pasado y después de 10 años, se volvieron a licenciar dos alumnos de octavo básico. Funcionarios de planta, son la profesora encargada, una asistente administrativa y asistente de la educación (auxiliar de servicios menores). A contrata, figuran una educadora de párvulos, una profesora de educación básica, una profesora de inglés y un profesor de educación física.



El popular Cerro Dorotea, con una altitud de 800 metros, que permite apreciar desde lo alto Puerto Natales, el fiordo Última Esperanza y el golfo Almirante Montt.